

El espantoso choque de antenoche en Tres Ríos

Todos los pasajeros de un auto de servicio resultan heridos de gravedad

El auto número 1370, manejado por el chofer Jaime Castro Queada, venía anoche con los pasajeros Juan García Santamaría, Rafael A. Rojas Arguedas y Arturo Ulloa López, procedente de Cartago con rumbo a San José y propiamente donde llaman el Comisariato, en Tres Ríos, chocó con el autobús número 128 manejado por Macario Chinchilla Cor-

dero; el primero según todos los declarantes venía con exceso de velocidad, resultando con el choque todos heridos de cuidado, en cuenta el chofer Castro Quesada, quien presenta heridas en la cara, cabeza y mano derecha y el auto destrozado el guardabarro, el radiador y suelta la dirección; el otro resultó con menos daños.

EL CENSOR

Periódico de Intereses Generales

Año III San José, C.R. LUNES 19 OCTUBRE de 1934. Número 122

SE VUECA UN CAMION

Un camión de pasajeros, el número 266, se volcó en una pendiente de cinco metros de profundidad.

Este caso ocurrió en Rosario de Grecia.

El camión venía para Alajuela cargado de pasajeros.

Felizmente, en el volconazo, ninguno de éstos sufrió daño de consideración.

Sin embargo el pánico que se apoderó de ellos fue grande.

El carro quedó con bastantes averías.

Del mismo cuero salen las correas

Nos decía un calculista:

Las huelgas tienen que llevarse a la práctica bajo un tecnicismo cuidadoso.

Lo contrario es echarse el lazo en el pescuezo.

Yo lo veo cuando la huelga de los zapateros se llevó a cabo en esta capital.

Los operarios reclamaron mayor salario y los propietarios los concedieron, a cambio aumentaron el precio del calzado.

Hoy el mismísimo zapatero paga caro el arifculo.

De lo que deduzco que del mismo cuero salen las correas.

Un camión mata a un anciano

El camión que venía a esta ciudad procedente de San Isidro de Coronado, manejado por el chofer Melico Rodríguez, atrapelló en la carretera a un anciano, ocasionándole golpes mortales.

Fue conducido al Hospital de San Juan de Dios, donde falleció pocas horas después.

La oficina de tráfico tomó cartas en el asunto.

Robo de objetos domésticos

A casa de don Aniceto Odio se introdujeron los ladrones llevándose objetos de uso doméstico por valor de 175 colones. La oficina de investigación sigue las huellas de dichos ladrones.

La situación entre cafetaleros y trabajadores

Han surgido divergencias entre peones y patronos de las fincas cafetaleras de Turrialba.

La Oficina del Trabajo ha puesto todo empeño porque las diferencias sean solucionadas de acuerdo con ambas partes.

Los finqueros, por su parte, han pensado a última hora en efectuar su labor de recolecta y beneficio del grano con aquellos peones que les sean leales y apartarse de los descontentos.

RENUNCIA

La Municipalidad, en su sesión del jueves, acordó aceptar la renuncia que presentó el ingeniero don Lucas Fernández del cargo de Jefe de Vías Públicas que desempeñaba a satisfacción pero que intrigas le obligaron a renunciar.

En su reposición se nombró al ingeniero Fernández Peralta.

En libertad Ferreto

Ha sido puesto en libertad Arnoldo Ferreto, encarcelado últimamente.

Por él se hicieron varias gestiones que dieron por resultado que don Ricardo, guiado de su espíritu de fraternidad, ordenara poner en libertad al detenido.

Campaña contra el cine

La campaña contra las exhibiciones inmorales del cine toma brío.

A falta de una censura eficiente que evite el nudismo y los bailes deshonestos en las representaciones, están atentos algunos párrocos a circular hojas volantes entre sus feligreses poniéndoles alerta sobre tan tremendo daño a la moralidad.

Grupos de chiquillos llenan las galerías de esos cines cuando de películas de apachismo, de pistolero y de nudismo se trata.

Esta infancia inconsciente no sabe el daño que tales representaciones le producen.

Los estudiantes flagelados

Nuestros estudiantes, que de todo quieren hacer, de esta vez se solidarizaron con los estudiantes guatemaltecos atropellados por la metralla de Ubico.

En pública manifestación se echaron a la calle.

Prorrumpieron en mueras al tirano.

Y como es natural, la buitre los escoltó.

Como don Ricardo es ajeno a intervenciones y a conflictos diplomáticos, mandó disolver la manifestación por las buenas.

Como los estudiantes no atendieran este trámite y continuaran sus gritos de protesta contra el sanguinario, le echaron encima los buitres con cincha en las manos.

Este contingente, que está sediento del flagelo, descargó sus cinchas sobre los estudiantes alboroteros.

Muchos salieron con las espaldas acardenaladas.

Otros fueron llevados a la detención.

Muchos han criticado este proceder de don Ricardo.

Otros lo aprueban y dicen que qué nos va ni nos viene con la intentona de cambio de régimen ni con la protesta de los estudiantes guatemaltecos.

Los menos tienen la manifestación de los estudiantes como un sentimiento centroamericano.

Estos acontecimientos se desarrollaron el jueves último.

La segunda manifestación de los estudiantes se llevó a cabo

Nuevamente se reunieron en pública manifestación los estudiantes liceistas el viernes último.

Frente al Correo los trató de disolver la policía por las buenas, por cuanto no se les había concedido permiso.

Con la actitud de la policía se provocaron incidentes que terminaron mal.

La jura entonces sacó la cincha atacando a los indefensos muchachos a cintarazos.

De la refriega resultaron tres estudiantes heridos.

En orden completo desfilaron hacia el Parque Central.

Durante la travesía ostentaban pañuelos impregnados de saugre.

A poco llegó un pelotón de policiales que también se estacionó en aquel lugar.

La actitud de este pelotón fue la de guardar el orden.

Luego levantaron tribuna e hizo uso de ella la señora Corina de Cornick, quien con frases patrióticas indicó al estudiantado que debía seguir para evitar una reclamación en estas horas críticas que atravesamos. Hizo elogios del señor Presidente de la República, a quien indicó como el principal en quien caía todo el peso de las consecuencias.

La manifestación terminó en orden y fueron pocos los mueras a Ubico que se oyeron durante ella.

Deportes

Cuál es la selección nacional que irá a las Olimpiadas? Cuándo comenzarán los entrenamientos?

Se nos vienen encima las Olimpiadas Centroamericanas y no conocemos el equipo representativo de Costa Rica que irá a El Salvador.

Como de costumbre, nuestro deporte duerme a pierna suelta sobre sus laureles y cuando se va a dar cuenta es que está haciendo un papel ridículo.

El Gobierno, que siempre tiene dinero para banquetes y otros lujos, no parece interesarse ahora en ayudar a la embajada tica.

No nos extraña esa actitud de nuestras nobles autoridades gubernamentales, porque ya es cosa vieja eso de que los electos por el pueblo son los que

se acuerdan de éste.

Cuba, México, Panamá se preparan para conquistar los grandes triunfos olímpicos; pero nosotros, los ticos, iremos y quedaremos con la boca abierta en presencia de cosas fantásticas; y de paso, agradeceremos a nuestro gobierno su eficaz y oportuna ayuda.

Bien, creo haber criticado ya bastante.

Vamos ahora a referirnos al equipo olímpico que irá a El Salvador.

Juzgando por sus últimas actuaciones, sin ningún apasionamiento, ni rencor, en nuestra humilde opinión, el equipo que debe enviarse es éste:

SELECCION OLIMPICA DE C. R.

ARAYA

GOLDONI

VALVERDE

CHISETA

BONILLA

VILLALOBOS

BUROY HERNAN

AMADOR

QUESADA GUIDO

Suplentes: JONES-MONTERO-BOUCH-BARADIN-OSCAR.

Arbitro por COSTA RICA: Salvador GONZALEZ.

Todos ellos, bravos y técnicos, dignos de representar nuestro máximo deporte, dignos de ir a otras tierras amigas a poner en lugar culminante el valor, la cotización del Foot-ball criollo.

Agiles cruzarán la grama para romper muchas piolas, ofreciendo su triunfo como holocausto al deporte tico, ese gran ejer-

cicio que ha de dar a nuestras juventudes futuras una salud y una mente muy claras.

Seleccionamos también como nuestro árbitro máximo a Salvador Conzález, el hombre hecho carácter en el campo, que con su conducta y caballerosidad se ha impuesto en nuestro Foot-ball.

L. C. P.

MUEBLES SIN FIADOR y de todo estilo los consigue donde

Ricardo Silva

Frente al Museo Nacional

Está para llegar de Europa un extenso surtido de juguetes

SASTRERIA

de Jorge Ramírez Válido

Fiel interpretador de las modas, con casimires ingleses de alta calidad.

25 varas al Este del Cuerpo de Bomberos

Quiere estar sano y fuerte? coma fideos elaborados con harinas de primera calidad y ellos son fabricados por

MUSMANNI

LOS CUPONES DEL

Timbre La FERIA

para setiembre se jugaron el domingo 23.
Fíjese bien si sus números están premiados

Honor al esfuerzo Prodigioso experimento con los caballos de carrera



Don ENRIQUE MADRIGAL

Tendremos Banda Municipal gracias a la cooperación del edil don Enrique Madrigal V., joven activo, diligente, progresista y lleno de cosas nuevas para conseguir el alivio de las clases trabajadoras. Esta iniciativa cuenta con el apoyo general especialmente de todos los dueños de radio, quienes pagarán gustosos el impuesto de 50 céntimos para beneficiar a la localidad, creando un magnífico conjunto artístico, digno de las aspiraciones del público capitalino.

Felicitemos sinceramente al amigo Madrigal por su simpática iniciativa.

Multitud de tentativas se han hecho para impedir que a los caballos de carrera se les inyecten drogas excitantes, y un descubrimiento que acaba de hacerse ha venido a dar gran ímpetu a la campaña emprendida contra tan inicuca como dolorosa práctica.

El profesor J. G. Munch, de la Universidad Temple, de Nueva York, ha revelado que si se le inyecta a un ratón la saliva de un caballo al que a su vez se

le ha inyectado morfina o cualquier otro narcótico derivado del opio, a los diez minutos arquea el animalillo el espinazo, le tiemblan bruscamente las patas traseras y se le dobla la cola en forma de una S.

Basta la septuagésimoquinta parte de un grano de morfina en la saliva del caballo para que el ratón forme una S con la cola.

Lechería Robert

Avenida de las Damas

Proteja la Salud de sus niños, y críelos sanos dándoles leche

Robert



Más rica en grasa por sus magníficas vacas Jersey

Elegantísimo salón de expendio magníficamente atendido.

Servicio a Domicilio

Teléfono No 2291

Estación Radiodifusora Alma América

Trasmisión nítida y fuerte a 730 kilos. — Teléfono 3241

Esta Estación perifonea los anuncios de EL CENSOR todos los días de 6.30 a 7 de la noche



LA CONCHITA

Fábrica de Café Molido y Cacao

Teléfono 3952

Depósito de Maderas Ramón León

El mejor y más barato del país 100 varas al Norte de la Panadería Musmani

TELEFONO 3032

PABLO BAIXENCH

FRENTE AL TEATRO AMÉRICA

Grabador y Fotógrafo

Con cincuenta años de práctica

EL CENSOR

Semanario de Intereses Generales

CARLOS MORA POVEDA DIRECTOR Ap. 1341

Suscripción de 5 Nos. ₡ 0.50 Número suelto..... ₡ 0.10

Oficina: 150 varas al Sur del Colegio de Señoritas
Teléfono 3952

Sensacional experimento sobre la aparición del cáncer en la mujer

La terrible epidemia del cáncer que tanto azota a la humanidad y cuya aparición en la mujer costarricense es tan conocida, es objeto de estudios por los científicos del mundo en relación con su aparición.

El Dr. J. I. Hofbauer, de Cincinnati, declara haber descubierto íntima relación entre la glándula pituitaria, en la base del cráneo, y el desarrollo del cáncer, especialmente el cáncer que se presenta en mujeres que han tenido hijos y que por lo general se atribuye a lesiones sufridas durante el parto.

El lóbulo anterior de la glándula pituitaria secreta varios hormonas: uno de éstos regula el crecimiento, otro las funciones sexuales y otro la secreción láctea del alumbramiento.

Los tres hormonas referidos obran en perfecta armonía.

Una vez que el primero ha cumplido su misión entra en acción el segundo, y cuando éste ha llenado su cometido empieza a funcionar el tercero.

El hormón del desarrollo se manifiesta más activo durante la infancia y la niñez y empieza a

decaer a medida que se va aproximando la edad adulta, época en que entra en actividad el hormón sexual y, en el caso de las mujeres, cuando éstas dan a luz comienza a obrar el hormón de la lactancia.

Durante el embarazo se suspende la relación normal entre los hormonas, recobrando entonces su actividad el del crecimiento, que puede continuar activo un año después del parto, y después sigue siéndolo de un modo permanente después de varios partos, de donde resulta el cáncer. Pero aun cuando el Dr. Hofbauer ha concretado sus experimentos al caso de las mujeres, investigaciones superiores han revelado que esa influencia de la glándula pituitaria en relación con el cáncer, se manifiesta también en el hombre.

Parece que se puede lograr mucho con el empleo de los rayos X, cuando se les aplica directamente sobre la glándula pituitaria, y actualmente se está haciendo un detenido estudio de tal aplicación por cuanto los referidos rayos detienen la actividad de dicha glándula.

Para una magnífica fotografía, busque a Víctor M. Jiménez

al Oeste del Banco de Seguros
Teléfono 3521—Apartado 609

Cada vaso que Ud. tome

de la Deliciosa

CERVEZA

"SELECTA"

es un vaso de Salud, Fuerza y Vigor

Productos TRAUBE

Compre la Lotería Nacional

La Lotería Nacional del Asilo Chapuí, da al público 128 premios, la que más se importa sólo da 107 premios.

Con nuestra Lotería saca usted más dinero gastando menos: con ₡ 3.00 puede sacarse 6,000 y en cambio con la otra, con los saca ₡ 4,500.

Comprando sólo Lotería Nacional usted evitará que salga oro del país y desde luego impedirá que se agrave la situación del cambio.

Por todas estas razones usted debe comprar solamente la Lotería del Asilo Chapuí.

Permanente

A nuestros abonados les rogamos, que si no aceptan el «Censor» se sirvan devolverlo al apartado 1341

Agencia de Funerales y Circulación

MORA POVEDA

Esta Agencia le atiende a Ud. cualquier funeral para su comodidad y le evita dificultades en estos detalles. Acuda a ella y encontrará magnífico servicio a bajos precios.

Teléf. 3952

La esposa de Villa ha sido amenazada de muerte si no entrega en el acto mil pesos

Chihuahua, 29.—La señora Luz Coral viuda de Villa, recibió hoy una carta anónima en la que se le exige la entrega de mil pesos, y diciéndole que en caso de que no quiera entregarlos o que dé aviso a la policía pondrán una bomba de dinamita en su casa para volarla.

Se le dá un plazo de dos días para que deposite el dinero en un lugar del Río Sacramento, a orillas de la población.

En la carta le dice el autor anónimo que sólo le exige la devolución de una parte que le robó Pancho Villa. A la señora Villa le causó risa el anónimo y lo ha festejado a mandíbula batiente.

Imp. Cartín

¿Está Ud. sano?

Examínese periódicamente

la SANGRE, ORINA y EXCREMENTO

Lic. Carlos Víquez

Frente a Oficinas de Compañías Eléctricas

TELEFONO 4114

La Flota del Atlántico de los Estados Unidos saldrá para el Pacífico el día 29

Washington, 29.—La Secretaría de Marina fijó el 29 de octubre para que la flota del Atlántico parta rumbo al Pacífico.

La escuadra, con excepción de la fuerza de destructores escuchas pasará las primeras tres semanas de octubre en la zona de Guantánamo Cuba, donde las naves se ejercitarán en maniobras de artillería.

Las maniobras tácticas,

que se iniciarán el 22 de octubre, incluirán el tránsito por el Canal de Panamá y la navegación a lo largo de la costa de Occidental, rumbo al Norte.

La escuadra deberá llegar el 23 de noviembre a la zona de Puerto San Pedro, Cal.

Posteriormente, del 8 al 18 de diciembre habrá maniobras tácticas, en que tomará parte también el dirigible "Macon".

Durante ese período la flota visitará a San Francisco.

EL Dr. CESPEDES

ha trasladado su oficina 75 varas al Norte de la Librería Alsina

Teléfono:

Habitación, 3048 - Oficina, 2670

"SAY IT WITH FLOWERS"

Sus pesares, alegrías, cumplimientos y recuerdos.....



"Digalos con Flores"

GONZALO J MENEZ - Teléfono 3246

LUMBER YACK DE MEZCLILLA Y FELPA OVEROLES PARA NIÑOS DE TODOS TAMAÑOS

A Precios sumamente bajos consigue en la

SASTRERIA Y CAMISERIA DE

PEPE LONGHI

Situadas en la Avenida Central en el Mercado

TOME

SIPIRINA

EN VEZ DE

ASPIRINA

La SIPIRINA es de completa eficacia para los dolores, resfriados y malestar general. - No afecta el Corazón.

Pida SIPIRINA en todas las Boticas

Marca Registrada y debidamente autorizada por la Facultad respectiva

Si usted quiere comer buen pan nutritivo, sabroso, de mejor gusto que otros, pida el elaborado por

Musmanni



El mejor JABON para el baño y para lavar ROPA DE SEDA

Uselo una vez y se convencerá

Comunista o revolucionario es el Partido?

Las cartas publicadas dicen lo segundo
Comentando las consecuencias

La publicación de las cartas que el comunista Mora dirigiera a los líderes de la huelga atlántica compromete en alto grado las actuaciones del Partido.

La tendencia belicosa, el tinte de revolución que el líder soviético le dió con sus maquinaciones a la masa que en un principio luchaba por emanciparse del capitalismo, ha sido un brochazo al mismo Partido dado con tal fuerza que le ha dejado tambaleándose en el borde del abismo.

Pensar en revoluciones en Costa Rica!

Con qué fin?
Sus instituciones administrativas están ajustadas, bien que mal, a un sistema democrático que no admite renovación.

Y pensar en ésta es traficar por un sendero por el cual sólo se consigue dar muerte a lo que por años de paz han conquistado los habitantes del Estado.

Pensar en revolución! Cómo?

La mente del actual dirigente del Partido del Proletario es visionaria y su espíritu se eleva ya no al ideal de mejoramiento de condiciones de la clase, sino que se guía por la destrucción y el exterminio de las misma clase.

Su joven cerebro de muchacho inexperto le ha llevado por el atajo, dejando a las clases el derecho de seguir al sindicalismo y cambiar su nombre comunista por el sindical!

Este cerebro de pequeñuelo le ha forjado ilusiones que sólo se conciben de un adolescente o alienado, ilusiones que le indujeron a querer convertir una huelga en revolución.

No pensó que la correspondencia dirigida a sus lugartenientes tendría que caer en poder del gobierno

La sanción sería muy dura para el presente caso.

Como lo ha sido en efecto, y a la clase proletaria no le queda otro horizonte que el que señala el Sindicalismo.

Sindicalizado cada uno de los gremios pueden ver el momento de confederarse y formado un solo bloc ponerse a salvo de las ingratas maquinaciones del capitalismo.

Por el momento este bate palmas de triunfo.

Como dijimos al principio, el líder Mora, con sus maquinaciones revolucionarias, le ha dado muerte a un partido que con el orden como norma, pudo llegar a la meta de sus aspiraciones.

Le extendió el parte de defunción y le colocó la lápida y sobre la lápida el epitafio que señala el lugar donde yacía el extinto comunismo.

Entre tanto ha perdido toda clase de consideración que le pudieran guardar los Poderes legalmente constituidos, porque ya no le considerarán como fracción de ideas sino como bloc revolucionario.

Juan Schielzeth L.

EBANISTA

Frente a la Segunda Sección de Policía

Tapicería y colchonería

de Carlos Robles

Hacemos trabajos finos al gusto del cliente más exigente. — Precios módicos.

125 vs. al Norte de la iglesia del Carmen

T. TOVAC

Hoy Domingo 3o

a las 7 y 8 30 p. m.

Clamoroso Exito de Risa. El más delicioso o divertido espectáculo romántico de la Pantalla
Tres grandes estrellas del lienzo de plata: Elisa Landi Nils Asther Paul Lucas en la esplendida Super media UNIVERSAL

A la Luz del Candelabro

ACADEMIA MUSICAL "EUTERPE"

Director Julio Fonseca

Lecciones de Piano, Violin, Teoría, Solfeo, Dictado Amonía etc.

Matrícula abierta todo el año, excepto sábado, de 3 a 5 p. m. en el local de la escuela Juan Rudín frente al Monte Nacional de Piedad

Methalometre

para localizar tesoros ocultos, huacas, minas, etc.

375 varas al Norte

de Musmanni

Rafael Strasburger

Un herido

Frente a la Biblioteca Nacional sufrió una caída don Gerardo López, fracturándose ligeramente un brazo. Que mejore pronto son nuestros deseos.

A la cárcel

por bailar con una princesa.

París, (CIS).—Según los reportes que llegan de Budapest, el joven Jacob Kuck, empleado de un banco deseaba bailar con una princesa. Conociendo de la presencia de la princesa Colomma, esposa del embajador italiano abordo del yacht del ministro americano, subió a bordo y confundiéndose con los invitados, ofreció su brazo a la princesa para bailar, lo cual ella aceptó gustosamente; pero, con tan mala fortuna que al ser descubierto, fue ordenada su prisión por sospechoso.

Suscríbese a este semanario

SAN JOSE DRY CLEANING

La casa más seria y antigua del país
Cuenta con empleados idóneos y con perfecta garantía de la empresa.
Especialidad en el arreglo de ropa para señora y puntualidad en los encargos.

Para órdenes, el teléfono 3904

La tragedia de Pavas

Se han hecho muchos comentarios y las crónicas han hablado acerca de la desaparición de Mr. Fay, a quien se mantiene procesado por incumplimiento en su cargo de despachador de trenes de la Northern y cómplice, por consiguiente de la catástrofe de Pavas, línea atlántica, en que murieron cuatro apreciables personas.

Se dió por muerto.

Se le resucitó.

Pues bien, ahora ha nombrado defensor distanciando de la autoridad que lo juzga.

Como se ve del proveído del señor Alcalde de Turrialba, se ha levantado el secreto de la sumaria.

A Arturo E. Fay Connell se le hace saber, que en la causa que se le sigue por cuasidelito de homici-

dio en perjuicio de José Monge Dumani, José Luis Salas Gamboa, Walter J. Taylor Hay y Santiago Zúñiga Pacheco, se encuentra el auto que dice: "Alcaldía de Turrialba, a las once horas del veinticinco de setiembre de mil novecientos treinta y cuatro. Vencido el término de citación por edictos al indiciado y no habiendo com- parecido, prescídase de su confesión; levántase el secreto de esta sumaria, y sobre el fondo de la misma, se confiere audiencia a las partes por tres días. Notifíquesele este auto por edictos en el Boletín Judicial, al indiciado.—Alcaldía de Turrialba, 25 de setiembre de 1934.—Rog. Mora F. - Lucas Ramírez S., Srio

Los fusilamientos en Guatemala

ple ya sólo contra paisanos, sino también contra militares.

Los militares en gran mayoría no están de acuerdo con el gobierno chapín.

Por lo que han sido puestos frente al pelotón y pasados por las armas varios capitanes y coroneles.

El momento presente para Guatemala es tan crítico que, aunque el gobierno de Ubico parece dominar la situación, el militarismo terminará por darle el golpe de gracia.

Las noticias llegadas a esta capital y que publican los diarios, procedentes de Guatemala, por conducto de Nueva York y El Salvador con motivo de la censura, son alarmantes.

Se habla de ametrallamiento a estudiantes, en que hubo muchos muertos y heridos.

Se ha levantado el cadalso como medida represiva y de humillación a los que adversan el régimen de fuerza implantado por Ubico.

Que los fusilamientos están a la orden de los pelotones de infantería, los que ven erguirse a sus pies a cada momento a los ciudadanos que no están con la tiranía.

La pena de muerte no se cum-

Juego de ayer en el estadio

El juego de ayer en el estadio, fué muy lucido y los jugadores estuvieron gigantesco. El resultado fué el siguiente Buenos Aires 2 Gimnástica 2 Alaj. Junior 2 Liga Deportiva Alajuelense 5.